



ÉGLISE CATHOLIQUE EN
CHARENTE-MARITIME
Diocèse de La Rochelle

MISE EN ŒUVRE
DES ORIENTATIONS MISSIONNAIRES
VADEMECUM

A destination des curés, équipes pastorales et conseils pastoraux

« J'espère que toutes les communautés feront en sorte de mettre en œuvre les moyens nécessaires pour avancer sur le chemin d'une conversion pastorale et missionnaire qui ne peut laisser les choses comme elles sont » Pape François, *La joie de l'Évangile* no.25

Lors de notre démarche synodale, nous avons contemplé et rendu grâce pour ce que nous vivons déjà. Nous avons tourné notre regard vers l'avenir, confiants dans la miséricorde de Dieu, pour discerner les attentes de notre Seigneur et trouver ensemble des réponses aux défis de ce siècle, en fidélité à l'Évangile, au Christ et à l'Église.

Ce vademécum vient en appui aux paroisses, aux communautés chrétiennes, qui sont appelées à mettre en œuvre une, deux ou trois orientations missionnaires votées en doyenné.

Table des matières :

1. Les orientations missionnaires de notre doyenné : Appropriation et analyse du territoire
2. Choix du projet pastoral missionnaire
3. Élaboration du plan d'action
4. Évaluation et relecture de projet
5. Bilan
6. Annexe : Tableau d'élaboration du plan d'action

1. Les orientations missionnaires de notre doyenné : Appropriation et analyse du territoire

Appropriation

- Prendre connaissance des trois orientations votées en doyenné. Réactions.
- Qu'avons-nous fait et que faisons-nous pour chacune de ces orientations ?
- En quoi nos initiatives ont-elles permis de servir l'annonce du Christ à nos frères et sœurs ?

Analyse du territoire

Pour bien choisir le projet pastoral qui permettra d'aller à la rencontre de nos contemporains, plusieurs aspects sont à considérer. D'abord il importe de connaître la population, à cet égard il peut

être intéressant de consulter les données statistiques accessibles auprès des municipalités, communauté de communes etc ...

Existe-t-il des problématiques particulières dans notre territoire ? Quelles sont les personnes qui nous entourent : Des familles (composition de celles-ci), des jeunes (établissements scolaires, infrastructures dédiées à la jeunesse, aux enfants, ...) des personnes âgées (établissements dédiés ?) des personnes malades ? Quelles sont les caractéristiques de la population de la paroisse ? Défavorisées, aisées, rurales, urbaines, travail saisonnier, professions sur représentées ou sous représentées etc ...

Quels sont les besoins identifiés ?

- Besoins matériels ?
- Besoins humains ?
- ...
- Qu'est ce qui marque la vie de ces personnes ? Négativement ? Positivement ?

Comment les réseaux existants y répondent-ils (municipalité, associations, mouvements, paroisses, ...) ?

2. Choix du projet pastoral missionnaire : A quoi le Seigneur nous appelle-t-il pour l'annonce de l'Évangile vers nos frères et sœurs ?

Pour choisir le ou les projets missionnaires en lien avec les orientations pastorales, mettre en relation les différentes données et analyses faites précédemment.

Le Seigneur est premier dans la relation, Il est déjà présent dans la vie des personnes vers lesquelles nous sommes envoyés. Le Seigneur les aime, comment allons-nous favoriser la prise de conscience de cet Amour et de la miséricorde de Dieu ? Comment allons-nous favoriser la rencontre personnelle avec le Christ ?

Réfléchir et discerner des projets missionnaires possibles en prenant en compte les questions suivantes :

- a) Le projet est-il en lien avec les orientations missionnaires du doyenné ?
- b) Trouve-t-il un ancrage dans la Parole de Dieu ?
- c) En quoi est-il novateur ? Est-il réaliste ?
- d) Le projet invite-t-il à la rencontre des personnes qui se sont éloignés de l'Église. ? A la rencontre de celles qui sont en périphérie ? Si oui de quelles façons ?
- e) Quel(s) projet(s) retenons-nous parmi ceux que nous avons discernés ?

3. Élaboration du plan d'action

Pour que le projet puisse naître dans notre paroisse, notre communauté chrétienne, il importe d'établir un plan d'action détaillé auquel se référer tout au long de la mise en œuvre (une grille de travail est fournie en annexe).

Sur ce plan doivent apparaître :

- **L'objectif** visé par le projet missionnaire, l'objectif doit décrire le résultat final attendu.
- **Les actions à mener** pour mettre en œuvre le projet missionnaire (Se préparer. De quels outils avons-nous besoin ? A-t-on besoin de se former ?...)
- **Les personnes** en charge des actions
- **Les dates d'échéance** fixées pour chacune des actions du projet. Les actions et l'échéancier doivent être réalistes. Il est important de fonctionner en équipe, pas tout seul.
- **Les ressources** humaines, financières et matérielles engagées dans le projet

Il est important de donner de la visibilité au projet. Pour ce faire, nous sommes appelés entre autres, à nous servir des nouvelles technologies et des réseaux sociaux pour joindre les destinataires du projet

Comment ce projet va-t-il stimuler l'élan missionnaire de la communauté paroissiale ?
Comment celle-ci va-t-elle accompagner, notamment par la prière, le projet ?

Ne pas perdre de vue que le projet missionnaire est avant tout une démarche spirituelle, nourri par la prière de tous.

4. Évaluation et relecture de projet

Une relecture régulière de nos actions permet de nous ajuster en fonction des difficultés rencontrées et des résultats positifs observés. Elle veille aussi à nous mettre toujours à l'écoute de la volonté du Seigneur et à demeurer une Église en sortie. De même, elle assure que le projet répond à l'objectif de départ. Il est important que la relecture se fasse à la lumière de la Parole de Dieu.

Notre projet fait-il jaillir des pousses d'espérance ? Apporte-t-il de la joie, du bonheur, de la fraternité ? Annonce-t-il le Christ à nos contemporains ?

5. Bilan au bout d'un an :

- a) Avons-nous atteint l'objectif de départ ? Était-ce réaliste ? Novateur ?
- b) Quels sont les éléments de réussite du projet ?
- c) Le projet nous a-t-il permis d'aller à la rencontre de ceux qui sont loin de l'Église. ?
- d) La Parole de Dieu et la prière ont-ils nourri notre projet ?
- e) Quels sont les éléments à reconsidérer pour la poursuite de notre projet ?
- f) Est-il pertinent de poursuivre le projet ?

- g) Comment notre projet a-t-il été reçu par ses destinataires ?
- h) Quels sont les fruits qui en découlent ?

Conclusion

Les projets pastoraux nous conduisent à adapter nos pratiques et nos propositions habituelles. Notre monde a changé. Ce qui prévalait hier ne trouve plus le même écho aujourd'hui, il y a donc lieu de faire les choses autrement.

Notre démarche invite à faire rayonner, par notre façon d'être, la joie de l'Évangile.

L'Esprit Saint est à l'œuvre, Il nous accompagne et veille à insuffler confiance et courage à nos communautés.